
姚明不善饮，几杯酒下肚就上脸，在“酒仙”如林的篮

球圈实在拿不出手。但是，姚明的长处是理财。坐吃山空的

道理，他再清楚不过，早早就为将来做好了打算。 该投资的

投资，该置业的置业。“光房租一个月就有……”他说。

还有一点，姚明也跟很多上海男人一样，那就是对老

婆的“尊敬”，由内而外的那种。 可以想见，妻子和女儿一定

是今后姚明生活的重中之重。

爱国、敬业、执着、勤奋、坦诚、博爱、幽默、有责任心、有

职业道德……这是姚明的符号。 这不是一个神的特性，甚至

也不是一位英雄的定义，但却是你我普通人中最宝贵、最值

得倡导的品格。NBA９年，姚明用篮球这个全世界都能读懂

的语言，向世界递交了一张充满活力的中国名片，为改革开

放的中国在全世界做了一次无价的“公益广告”。

姚明是我们可亲近、可仿效的一位偶像。如果我们每个

人都能像姚明那样在自己的岗位上尽力做得最好， 中华民

族还有什么奇迹不能创造！（据新华社北京 7月 20日电）

DFPV:他用高超

的技能成就了中国人

关于篮球、NBA 的梦

想， 他是 NBA 赛场

上闪耀夺目的华人

之星，他是 13 亿中

国人心目中的英雄

和骄傲。 让我们一

起 祝 福 姚 明 在

NBA 赛场之外取

得更大成功。

Wang-Mink：

“明谢 ”———结束

了九年的 ＮＢＡ

职业生涯，姚明宣

布退役。他是中国

篮坛历史上最伟

大的中锋，向

他致敬！ 期待

他 的 “下 半

场”。

赵金磊：姚明亲

口证实了退役的传

闻，从此，我们再也不

会在 NBA 的赛场上看

到中国巨人的身影，是

遗憾，是惋惜，是难过，是

祝福，还是仍然带着希望

期待下一个姚明的出现？

火狼：这就是姚明，退

役的时候首先感谢家人，

把父母视为“人生的启蒙

者”、把妻子视为“最好的

倾听者”、把女儿视为“我

的新希望” 的纯爷们———

谢谢，珍重。
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姚

2002 年釜山亚运会赛程过半后的一天

晚上，正在釜山忙着采访的新华社记者突然

接到姚明从运动员村打来的电话。 他请记

者帮一个忙， 收一份从美国寄来的特快专

递。 几天后，这份神秘的特快专递寄到新华

社亚运会报道团，寄件人是“姚之队”负责人

章明基。

这是一份改变了姚明乃至中国篮球命

运的“特快专递”。

信封里面装的是姚明与 NBA 火箭队 4

年价值 1800 万美元的新秀合同。 10 月 12

日晚，姚明特意细数了合同金额后面有多少

个零后，签上了自己的名字。 13 日中午，这

份合同又被新华社记者送到邮局，飘洋过海

寄往身在美国的章明基， 铺开了姚明的

NBA之路。

2011 年 7 月 20 日，姚明给这一切画上

了句号。 9 年 NBA 之路，20 年的篮球运动

员生涯，弹指一挥间。

当姚明退役的消息在十多天前被透露出

来后，篮球和地球一同颤动。 惊讶、惋惜、理

解、 赞美……人类所有最美好的情感通过报

纸、电视、博客、微博倾泻而出。 此时此刻，我

们才顿悟，坐在电视机前看“移动长城”力挑

NBA巨星的习惯已永成奢望。姚明带给我们

的美好记忆已永远定格在脑海和史册中。

成长之路———吃不饱的邻家男孩

关于姚明的成长，有一个流传已久的故

事。说的是姚明 13岁（1 9 9 3 年）时就长到了 1

米 96，但由于父母工资有限，体校的伙食也

跟不上，很难保证姚明的营养。 此事被时任

国家体委二司（主管篮排两大球）司长的篮

坛名宿杨伯镛得知后，他拨给了姚明所在的

上海徐汇体校 1 万元专款，并特意嘱咐“这

些钱一定要主要用在姚明身上，保证好他的

营养”。 在老杨的印象中，作为一名像他一样

的司长， 给一名非专业的小运动员拨款万

元，在新中国的体育史上还从未有过。

姚明有超乎常人的身高， 但也有身

体条件的短板。 比如和美国黑人选手相

比，他臂展短，手小，在 NBA 的征战中这

些弱点曾给他带来一些制约。 他的跑动

速度有时跟不上快速攻防转换的节奏，

与身高相比偏窄的脚型间接导致了左右

脚持续受伤。

尽管资质并非超一流， 但是姚明善于

思考和学习，悟性强。 姚明的聪明在于他乐

于思考，喜欢和别人交流。 有球迷把他接受

采访时的很多话编成了《姚明语录》。 像什

么“我比你高， 所以呼吸的空气也比你新

鲜”，“我以后就当记者， 反正你们也不比我

聪明多少”一类的话不足为奇。

姚明喜欢读书，尤其喜欢历史，喜欢三

国里的诸葛亮。 他还喜欢打游戏，从电脑游

戏到游戏机，没有他不玩的。 而且玩就玩得

很好，属于爱钻研的那种人。 喜欢归喜欢，

姚明懂得节制，他知道有太多 NBA 年轻球

员因为痴迷游戏而荒废了球技。

身高是爹妈给的，自己无法选择，其实

姚明也想选择过普通人的生活，也有普通人

的喜好。有一次，中国男篮在国内打热身赛，

赛后其他球员都出去玩了，记者在宾馆里发

现了孤零零的姚明。

“你怎么不去和他们玩？ ”

“他们出去玩没人认得出来，我

要是出去就太显眼了。 ”

他一个人跑到宾馆的美发部理发，

还一边嘟囔：“这里的价钱比外面贵多

了，可到外面根本就理不了发了。 ”

国际之路———姚明是中国对美国最大的单笔出口

姚明很聪明，有时甚至“蔫坏”。 有一天

他悄悄嘀咕道：“你看 xxx（一位女记者），每

天的衣服都不一样。 你说她是当记者啊，还

是做模特？”姚明不太喜欢花枝招展的女人。

他曾对好朋友说，当初喜欢叶莉，就是因为

青年队的叶莉常穿一身白色的无袖连衣裙。

虽然初出茅庐，可在八九年前的中国男

篮里姚明还不是“老大”，“夹着尾巴做人”是

必须的。 队内训练跑步的时候，资历比主教

练王非浅不了多少的巩晓彬、胡卫东时不时

“自己掌握”，姚明却总是老老实实，一步不

敢懈怠。

姚明是个有心人。 十八岁第一次进国

家队的时候，他就曾和新华社记者聊天，询

问如果打NBA应该做哪些必要的准备？ 并

开始认真自学英语。 被选为状元秀后，一天

训练完坐在场边和记者闲聊，他突然很认真

地问：“What� day� is� it� today（今天星期

几）和 What’s� the� date� today（今天

几号）有什么区别？ ”

在很多人眼里，“姚明是中

国对美国最大的单笔出口。 ”

姚明登陆 NBA 之后， 最直

接的影响就是让更多的美

国人认识并喜欢上了中

国人。

不仅在美国，记

者多年在国外采访，

每到一个地方，只

要说起姚明，没

有人不知道的。

甚至有时候只

要说自己是

来自中国，立

刻就会有外国人

和 你 说 ：“YAO�

MING！”而且往往伴

随着大拇指和赞许。 对于这些离中国很远

的外国人来说， 也许他们并不了解中国多

少，但他们都知道姚明。

成名之路———不可复制的姚明

姚明从小是一个知道尊重教练、 老队员和长辈的孩

子。 可在 2004年雅典奥运会上，姚明已经不是那个 4年前

第一次打奥运会的弱冠少年。 在 NBA 摸爬滚打了两个赛

季后，姚明少了两分拘谨，多了三分豪情。 中国男篮首战惨

败于西班牙队手下后，姚明公开批评他认为没有竭尽全力

的队友，掀起巨大波澜。 时隔数日，私下谈起这个话题，他

依然说自己并不后悔。“有的话你心里想着不说是因为你

没到那个份上，到了那个份上你就可以说了。 ”显然，姚明

觉得自己有话语权了。

不过，他并非没人情味。2007年 8月，姚明在上海和叶莉

完婚。“保密”工作做得很好，所有的媒体记者都被挡在门外。

不久后回到北京，姚明特意请几位相熟的记者朋友吃饭。 那

顿饭被“宰”得够狠，可他只是呵呵一乐，兴奋地谈着蜜月中

的种种甜蜜。吃完聊完，身高 2米 26、体重 125公斤的姚明费

力地钻进其中一位记者捷达车的后座，在夜色中被拉往国家

体育总局。 可是，姚明终究不再是以前的那个姚明了。

2009年 7 月，身为篮球迷的美国总统奥巴马参加中美

战略与经济对话时引用了姚明的话，他引用的另一个人是

孟子。 当中国国家形象宣传片在纽约等地播放时，姚明是

片中辨识度最高的中国人。

爱心之路———我行我路无退缩

早在 2004年， 姚明和来自四川的白血病患儿之间的真

情故事曾令许多人动容。2005年，姚明成为“中华骨髓库志愿

者”。 2006年，姚明正式成为“护鲨大使”，发誓不吃鱼翅。

随后的一则新闻让人见识到姚明参与公益事业的威

力和影响———海产品制造商发出联名信抗议姚明发出拒

吃鱼翅的倡议， 称这一举动将严重影响鱼翅的消费市场。

但是，姚明不为所动，坚持自己的主张。

此后，姚明对公益和慈善事业的参与度越来越高。 看

望打工子弟，成立“姚基金”，办起慈善义赛……

干什么都不容易，做慈善也一样。 在广元市建设村捐建

小学时，姚明本来打算送几个签名篮球给这里的孩子们。 可

是， 头天晚上由经纪人团队送到活动地点的品牌篮球却被

人调包成了路边货，姚明有些生气，一个也没签。

2008年 6月 10日，姚明成立了自己的基金———姚基金，

他捐献了 200万美元作为启动资金。 2009年 9月 4日，第一

所由姚基金资助建成的爱心学校在四川广元落成。

未来之路———随心而动

@ 微评@

NBA 总裁大卫·斯特

恩： 他是 ＮＢＡ 发展中

一个重要的文化里程碑,

他是中国的骄傲，也是中

国送给 NBA 最好的礼

物。他是中西两种文化之

间的桥梁。

火箭队老板亚历山

大：姚明退役是一个伤

心的日子，他是一位

全方位的超级明

星， 永远是火箭

队的一分子。

●声音●

姚明在北京奥运会男篮小组赛比赛中。 新华社发

之路


